

"Louange à Dieu,

Paix et prière soient sur le Prophète, Sa famille et Ses compagnons.

Altesses, Excellences,

Messieurs les Maires des villes,

Mesdames et Messieurs,

Il Nous est agréable de souhaiter la bienvenue aux membres de l'Organisation des villes arabes, à l'ensemble des participants à son quatorzième Congrès, ministres, maires, présidents et élus des Capitales et des Cités des pays arabes frères, ainsi qu'aux représentants des associations et des organisations internationales, régionales et nationales qui œuvrent dans le domaine du développement urbain.

Nous tenons à vous exprimer Notre profonde considération pour le rôle d'avant-garde qui est le vôtre dans l'action visant à promouvoir la ville arabe, saluons également votre choix qui s'est porté, pour la deuxième fois, après 1990, sur la ville de Marrakech pour abriter cette importante manifestation arabe, un choix qui prend en considération l'épaisseur historique de la ville ocre, son ancrage arabe et la symbolique qu'elle revêt dans le dialogue entre les civilisations, outre son statut de point de ralliement pour les rencontres internationales.

A cette occasion, Nous invoquons, avec beaucoup d'estime, les importantes réalisations que votre prestigieuse Organisation a accomplies au service des cités arabes. Outre la confiance des gouvernements arabes, ce palmarès lui a valu de tisser des relations privilégiées avec la Ligue des Etats arabes, au vu des nobles objectifs qui sont les siens, de l'expérience et du savoir-faire avéré de ses responsables, ainsi que de l'envergure et de la nature des villes qui en sont membres.

Eu égard à cela, l'importance de cette rencontre est manifeste. En effet, outre le nombre et la qualité des participants, elle se distingue également par le thème important que vous lui avez retenu, en tant que forum des villes arabes. Un thème qui traduit l'ambition qui vous anime de concevoir une nouvelle politique en matière de gestion des villes. Il s'agit d'une politique de développement urbain, fondée sur l'encouragement des initiatives et la mise en œuvre des moyens permettant de favoriser les processus contractuels et les dynamiques de partenariat, afin d'assurer un développement durable aux cités arabes.

Altesses, Excellences,

Messieurs les maires des villes,
Mesdames et Messieurs,

Dans un monde marqué par les lois de la mondialisation et de la compétitivité, les villes sont plus que jamais appelées à renforcer la coopération internationale décentralisée, à consolider leur partenariat et à conforter celui qui les unit à d'autres parties nationales et étrangères. Il leur incombe également de tirer parti des savoir-faire à l'actif des grandes agglomérations mondiales, dont nous souhaitons la bienvenue aux maires ici présents.

Pour cela, il leur appartient, au premier chef, de conjuguer leurs efforts, de mobiliser les ressources humaines et matérielles nécessaires et d'exploiter les équipements disponibles, en vue de réaliser des programmes et des projets communs.

Il leur incombe aussi de veiller au respect des spécificités des villes, des constantes et des valeurs sacrées de chaque pays, de manière à favoriser le développement durable souhaité dans les domaines économique, social, urbanistique et culturel. Il leur revient aussi d'œuvrer à la consolidation des principes de démocratie locale, au renforcement de la décentralisation et de son articulation avec la déconcentration administrative, outre la nécessité d'adopter les règles de bonne gouvernance et de la politique de proximité. Cela devrait leur permettre d'assurer à leurs populations le bien-être et la quiétude auxquels elles aspirent.

Dans cette optique, il appartient à la ville de jouer pleinement le rôle de partenaire à part entière, qui est le sien dans le processus de développement global, y compris en milieu rural. Elle doit également agir, aux côtés de l'Etat, du secteur privé et de la société civile, comme une force de proposition, et ce, pour la mise en œuvre des différentes stratégies de développement, aux niveaux national, régional, local, et environnemental.

Il ne fait pas de doute que les collectivités locales ne constituent plus des espaces ou des institutions figés. Elles sont plutôt les prolongements d'autres unités administratives et économiques agissant dans une parfaite synergie alliant à la fois complémentarité et concurrence. Leur force se mesure dès lors, à l'aune de leur capacité à s'entraider, à se compléter et à s'inscrire dans des systèmes et réseaux de coopération et de partenariat, à l'échelle nationale et internationale.

Parmi les règles de bonne gouvernance, on compte désormais la définition rigoureuse des axes du développement urbain, qui est de nature à valoriser les capacités concurrentielles de nos villes, et la nécessité d'inscrire l'effort de développement dans une logique d'innovation et de créativité, outre le recours aux techniques de promotion des politiques territoriales et l'adoption de mécanismes efficaces de partenariat et de coopération.

Ce sont là autant de facteurs de réussite incontournables pour ériger nos villes en espaces propices à la cohabitation et à une vie digne, tout en préservant l'identité et le cachet civilisationnel qui sont les leurs.

Pour conférer au partenariat - en tant qu'outil du développement durable dans nos villes et nos campagnes- sa pleine efficacité et son véritable sens, il est impératif de le mettre, à travers des mécanismes d'incitation et d'encouragement, au service du développement humain, et d'en faire un outil propre à apporter des réponses aux problématiques sociales. Il s'agit en l'occurrence de réunir les conditions propices au drainage des investissements, d'activer la dynamique de l'emploi, et de protéger l'environnement, outre la nécessité de réduire les disparités sociales, de lutter contre la pauvreté, la marginalisation et l'exclusion, et, par conséquent, de contrecarrer les velléités d'ostracisme, d'extrémisme et de terrorisme.

Altesses, Excellences,
Messieurs les Maires des villes,
Mesdames et Messieurs,

A l'instar des autres pays arabes frères, le Maroc prend la pleine mesure des nouveaux enjeux et défis auxquels font face nos villes dans les différents domaines. Ceci Nous a amené à inciter, à toutes les occasions, Notre Gouvernement et les élus locaux à élaborer une vision stratégique globale pour la promotion des unités territoriales, toutes catégories et niveaux confondus.

Il s'agit d'une vision fondée sur les principes de contractualisation et de partenariat entre l'Etat, les collectivités locales, le secteur privé et la société civile, ainsi que sur le façonnement de pôles régionaux homogènes géographiquement, complémentaires économiquement et harmonieux socialement et culturellement. Tout cela sera mis au service de l'intérêt général et pour assurer le développement global intégré, le tout dans un cadre qui fait du développement urbain un levier fort pour l'édification constante d'un Maroc uni, moderne, avancé, jouissant de sa pleine souveraineté, de son intégrité territoriale et de la cohésion de ses populations.

Les programmes de développement, d'aménagement et de mise à niveau urbaine, dont ont bénéficié les villes des provinces du sud du Royaume du Maroc, se placent en tête des éléments clés du processus de régionalisation et de décentralisation que Nous conduisons, processus qui fait l'objet d'une adhésion forte et unanime de la part de l'ensemble des composantes de la Nation.

Afin d'ancrer cette approche démocratique de développement et d'union, Nous avons proposé une initiative visant à octroyer à ces provinces un statut d'autonomie, en tant que solution consensuelle et définitive au conflit artificiel autour de leur marocanité.

La ville de Laâyoune, si chère à l'ensemble des Marocains et aux peuples arabes, dont vous représentez les catégories urbaines et les forces vives, -qui est membre actif de votre Organisation, à l'instar de ses consœurs du Nord du Royaume-, constitue la meilleure illustration de l'efficacité de l'approche de partenariat et de coopération dans l'élaboration des programmes de développement local.

Nous appelons à consolider et à promouvoir la coopération concrète en matière de démocratie et de développement entre les villes arabes, et à donner corps aux relations de jumelage et de fraternité qui les unissent. L'objectif est d'appuyer l'action de votre Organisation et d'en faire une force agissante au sein des instances internationales, de manière qu'elle puisse défendre les causes justes de notre Nation arabe et apporter son concours à la diplomatie parallèle.

Nous sommes convaincu que cette importante manifestation arabe constitue un moment idoine pour approfondir la réflexion sérieuse, le dialogue constructif et l'échange d'expériences entre les frères arabes, en vue de formuler des propositions pratiques et ambitieuses, dynamiser l'action arabe commune et renforcer les relations de coopération et de partenariat entre les villes arabes. Le but est d'en faire des espaces propices à l'exercice de la citoyenneté pleine et entière, ainsi que des lieux empreints des valeurs de cohabitation et de solidarité, et non des ensembles d'édifices modernes, en rupture avec l'authenticité de l'âme arabe qui prône les valeurs de communion, d'entraide et de connaissance mutuelle.

Pour conclure, Nous vous réitérons la bienvenue dans votre deuxième pays, le Maroc, et vous souhaitons un agréable séjour parmi nous dans cette ville où se mêlent harmonieusement les parfums exquis de l'histoire et les effluves de la modernité, donnant à voir une parfaite symbiose entre authenticité et modernité. Tel est l'esprit de la civilisation et le secret de l'épanouissement des villes, avec au premier chef les villes arabes, dont Nous saluons à travers vous Nos chers frères les dirigeants des pays arabes, ainsi que leurs populations qui incarnent l'hospitalité et la renaissance arabes.

Que Dieu bénisse et couronne de succès vos actions.

Wassalamou alaikoum warahmatoullahi wabarakatouh".

MAP